

## ПЕРСПЕКТИВЫ РЫБОВОДНОГО ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ВОДОЕМОВ ИРРИГАЦИОННОГО ТРАКТА Р. КУБАНЬ – Р. ЗАПАДНЫЙ МАНЫЧ

**Штефко Ю.Ю., Дементьев М.С.**

ФГАОУ ВПО «Северо-Кавказский федеральный университет», институт МиЕН,  
355029, г. Ставрополь, просп. Кулакова, 2, Россия; dement@mail.ru

В настоящее время производство рыбы в пределах Центрального Предкавказья существенно сократилось. Главная причина - в экономической нецелесообразности использования кормов и удобрений в прудовом рыбодовстве. В этой связи в своем большинстве рыбодовы опираются на естественную продуктивность (2 - 3 ц/га). Интенсификационные мероприятия осуществляются редко, по мере возможности. В этой связи актуальным является рыбодовная оценка типовых водоемов на предмет их использования в современных условиях производства. Было выявлено, что наиболее перспективны в экстенсивном производстве небольшие русловые пруды на зарегулированных речках степной части региона обводненных из оросительных каналов. Большой рыбодовный и рыболовный резерв представляют собой озера и водохранилища Кумо-Маньчской впадины в пределах реки Западный Маньч, для чего необходимо провести комплекс акклиматизационных мероприятий. Имеется возможность строительства крупного садкового комплекса для тепловодного рыбодовства на Ново-Троицком водохранилище. Другие водоемы изучаемого ирригационного тракта менее перспективны для рыбодовства и рыболовства.

## PROSPECTS HATCHERIES USE OF RESERVOIRS IRRIGATION TRACT R. KUBAN - R. WEST MANYCHA

**Shtefko Y.Y., Dementev M.S.**

North Caucasian Federal University, 355029, Russia, Stavropol, ave. Kulakov, 2; e-mail:dement@mail.ru

Currently, the production of fish within the central Caucasus has decreased significantly. The main reason - to uneconomical use of feeds and fertilizers in pond culture. In this regard, the majority of fish farmers rely on natural productivity (2 - 3 t / ha). Intensification activities are rare, as far as possible. In this context, relevant assessment model is aquaculture ponds for their use in modern conditions of production. It was found that the most promising in the extensive production of small ponds on the river bed regulated rivers of the steppe region of flooded irrigation canals. Large hatchery and fishing reserve are lakes and reservoirs Kuma-Manych depression within Manych River West, which is necessary to conduct complex acclimatization measures. There is the possibility of building a large cage for warm-water fish farming complex in the New Trinity Reservoir. Other reservoirs studied irrigation tract are less promising for aquaculture and fisheries.

## КОРРЕКЦИЯ ФУНКЦИОНАЛЬНОГО СОСТОЯНИЯ У СТУДЕНТОК ВУЗА, ЗАНИМАЮЩИХСЯ БАСКЕТБОЛОМ, С ПОМОЩЬЮ ЭФИРНЫХ МАСЕЛ

**Щедрина Е.В.<sup>1</sup>, Фролов Е.А.<sup>2</sup>, Сентябрев Н.Н.<sup>1</sup>**

<sup>1</sup> ФГБОУ ВПО Волгоградская государственная академия физической культуры, Волгоград, Россия,  
(400005, г. Волгоград, пр. Ленина 78, nnsvglsp@rambler.ru)

<sup>2</sup> ФГБОУ ВПО Волгоградский социально-педагогический университет, Волгоград, Россия  
(400066, Волгоград, пр. Ленина, 27)

Две группы студенток нефизкультурного ВУЗа были обследованы во время предовуляторной и предменструальной фаз. Первая группа дополнительно к основным учебным занятиям тренировалась в студенческом баскетбольном клубе и выступала на соревнованиях. Вторая, контрольная, группа занималась физической культурой в рамках учебного процесса. В предменструальную фазу увеличивалась возбудимость ЦНС, скорость двигательных реакций снижалась. Повысилась напряженность состояния регуляторного звена по показателям variability сердечного ритма. В эту фазу ухудшались показатели координации двигательных действий. Отмечена модификация субъективной сферы по значениям СТ Спилбергера. У тренирующихся изменения функционального состояния были менее выражены, чем в группе не тренирующихся. Характеристики функций ВВД практически не имели фазовых различий. Воздействие с помощью эфирных масел уменьшало активность симпатической нервной системы, снижало уровень ситуативной тревоги, улучшало координационные возможности. Эти изменения были объективной базой повышения качества тренировок и соревновательной деятельности. Вероятным механизмом влияния эфирных масел на функциональное состояние может быть стимуляция выработки мозгом нейротрансмиттеров, изменяющих функциональное состояние ЦНС.

## FUNCTIONAL CORRECTION OF FEMALE UNIVERSITY STUDENTS PLAYING BASKETBALL WITH ESSENTIAL OILS

**Shchedrina E.V.<sup>1</sup>, Frolov E.A.<sup>2</sup>, Sentyabrev N.N.<sup>1</sup>**

<sup>1</sup> Volgograd State Academy of Physical Culture, Volgograd Volgograd, Russia  
(400005, (Volgograd, Lenin's avenue, 78), e-mail nnsvglsp@rambler.ru

<sup>2</sup> Volgograd Social-pedagogical University, Volgograd, Russia (400066, Volgograd, Lenin's avenue, 27)

Two groups of the female students of not physical education institution, were examined during the premenstrual and ovulatory phases. The first group additionally to the basic academic studies was trained in the student basketball club and

took part in the competitions. The second, the control group, was engaged in physical education as a part of educational process. The excitability of central nervous system increased during the premenstrual phase, the speed of motor reactions was reduced. The tension of the state of regulator component in terms of heart rate rhythm variability increased. The indices of the motor action coordination deteriorated during this phase. Is noted the modification of subjective sphere by values of ST Spilberger. Those who training engaged the changes in the functional state were less expressed than in the group of those who are not engaged training. The characteristics of functions of higher nervous activity practically did not have phase differences. The action with the aid of essential oils decreased the activity of sympathetic nervous system, it reduced the level of situational anxiety, improved coordination possibilities. These changes were the objective base of improvement in the quality of trainings and competing activity. Probable mechanism of essential oils influence on the functional state may be stimulation of the brain neurotransmitters that alter the functional state of the central nervous system.

### **ГИС-ТЕХНОЛОГИИ КАК ЭФФЕКТИВНЫЙ ИНСТРУМЕНТ ИССЛЕДОВАНИЯ ВОДНО-ОЗЕРНЫХ ОБЪЕКТОВ**

**Яковенко Н.В., Марков Д.С., Туркина Е.П.**

Шуйский филиал федерального государственного бюджетного образовательного учреждения высшего профессионального образования «Ивановский государственный университет», Шуя, Россия (155908, Ивановская область, г. Шуя, ул. Кооперативная, д.24), e-mail: n.v.yakovenko71@gmail.com

В статье рассмотрены возможности использования ГИС-технологий для оценки геоэкологического состояния водно-озерных объектов. Для определения геоэкологического состояния водных объектов разработан алгоритм создания цифровых моделей рельефа водоемов с использованием методов геоинформационных технологий. Использование данных о рельефе дна позволит проводить мониторинг эрозийных процессов и послужит основой для комплексных исследований водных экосистем. Разработанный алгоритм создания цифровой модели рельефа дна водных объектов основан на использовании материалов полевых исследований, выполненных с использованием геоинформационного оборудования и технологий. Исходные материалы для проведения исследования получены с использованием GPS-навигатора GARMIN GPSMAP62, эхолота GARMIN Fishfinder140, радиометра РАДЭКС40 и рН-метра. Особое внимание было уделено водно-озерным объектам. В результате компьютерной обработки полученных материалов создана цифровая модель подводного рельефа водоемов, которая может служить основой для мониторинга эрозийных процессов, эвтрофикации и анализа местообитаний редких видов растений. По материалам полевых исследований и анализу данных дистанционного зондирования Земли наполнены атрибутивные таблицы специализированной тематической ГИС «Озера Ивановской области», включающие более 20 параметров. Она обеспечивает отображение озер Ивановской области в разных масштабах, послойное представление информации (96 тематических слоев), отображение атрибутов, поиск по запросу, вычисление картометрических характеристик.

### **GIS-TECHNOLOGY AS AN EFFECTIVE INSTRUMENT OF RESEARCH OF WATER AND LAKE OBJECTS**

**Yakovenko N.V., Markov D.S., Turkina E.P.**

Shuysky branch of the Federal State Budget Institution of Higher Professional Education "Ivanovo State University", Shuya, Russia (155908, Ivanovo region, Shuya, st. Cooperative, 24), e-mail: n.v.yakovenko71@gmail.com

In the Article possibilities of use of GIS-technologies for an assessment of a geoecological condition of water and lake objects are considered. The algorithm of creation of digital models of a relief of reservoirs with use of methods of geoinformation technologies is developed for definition of a geoecological condition of water objects. Use of data on a relief of a bottom will allow to carry out monitoring of erosive processes and will form a basis for complex researches of water ecosystems. The developed algorithm of creation of digital model of a relief of a bottom of water objects is based on use of materials of the field researches executed with use of geoinformation equipment and technologies. Initial materials for carrying out research are received with use of the GARMIN GPSMAP62 GPS navigator, GARMIN Fishfinder140 sonic depth finder, RADEKS40 radiometer and pH-meter. The special attention was paid to water and lake objects. As a result of computer processing of the received materials the digital model of an underwater relief of reservoirs which can form a basis for monitoring of erosive processes, an eutrofication and the analysis of habitats of rare species of plants is created. On materials of field researches and the analysis of data of remote sensing of Earth the attributive tables of the specialized thematic GIS «Lakes of the Ivanovo Region» including more than 20 parameters are filled. It provides display of lakes of the Ivanovo region in different scales, layer-by-layer submission of information (96 thematic layers), display of attributes, search in inquiry, calculation the kartometriceskikh of characteristics.

### **ТРОФИЧЕСКИЕ СВЯЗИ ПЧЁЛ СЕМ. MEGACHILIDAE (HYMENOPTERA, APOIDEA) КУЗНЕЦКО-САЛАЙРСКОЙ ПРОВИНЦИИ**

**Яковлева С.Н.**

ФГБОУ ВПО «Кемеровский государственный университет», Кемерово, Россия (650043, г. Кемерово, ул. Красная, 6), e-mail: emurankasuslik@mail.ru

Изучены трофические связи гнездостроящих пчёл семейства Megachilidae на территории Кузнецко-Салайрской провинции. Установлен спектр посещаемых кормовых растений, включающий 21 семейство, 58 родов и 80 видов. Наибольшее число видов растений, посещаемых мегахилидами, относится к семействам Fabaceae,